

An den Ministerpräsidenten
des Landes Hessen
Herrn Boris Rhein
Hessische Staatskanzlei
Georg-August-Zinn-Str. 1
65183 Wiesbaden

Betreff: Museumslandschaft Hessen Kassel – Umbenennung und Astronomisch-Physikalisches Kabinett (APK) mit Planetarium

Kassel, 3. Februar 2023

Sehr geehrter Herr Ministerpräsident,

im Auftrag und im Namen (siehe beiliegende Liste) weiterer Kulturschaffender und -engagierter sowie Wissenschaftler wende ich mich in einer dringenden Angelegenheit direkt an Sie, da es um die Zukunft des bedeutendsten Kulturensembles im Land Hessen geht.

Die geplante Umbenennung der Museumslandschaft Hessen Kassel in „Hessen Kassel Heritage“ zum 1. Mai d. J. stößt auf großen Widerstand in der Bevölkerung, wie es Ihnen ausschnitthaft in den beiliegenden Leserbriefen anschaulich wird. Zwei Argumente könnten noch ergänzt werden: der Begriff ist elitär, verstehen ihn doch breite Schichten der Bevölkerung gar nicht oder falsch. Zudem taugt er nicht als Name einer staatlichen Behörde.

Die deutsch-englische hybride, letztlich objektfreie Bezeichnung trifft jedenfalls, über die sprachliche Problematik hinaus, auch das Wesen des Kulturensembles nicht, handelt es sich doch in weiten Teilen nicht um „Erbe“, sondern, wie etwa bei der Neuen Galerie, um das Ergebnis jahrzehntelanger wissenschaftlicher Arbeit der jeweiligen Sammlungsleitung.

Parallel zum unsinnigen und noch dazu kostenintensiven „rebranding“ der MHK hat der Direktor das Astronomisch-Physikalische Kabinett in der Orangerie, ein einzigartiges Ensemble zur Geschichte der Naturwissenschaften, ganz aufgelöst und möchte es langfristig nur mit den Pretiosen in die "Schatzkunst" im Hessischen Landesmuseum integrieren. Seine Idee, auch das Planetarium in der Orangerie ganz zu schließen, ist wohl vorerst durch engagierten Protest abgewendet worden:
<https://www.openpetition.de/petition/online/das-planetarium-der-orangerie-in-kassel-muss-erhalten-bleiben-2>

Aber die dauerhafte Auflösung des APKs mit integralem Planetarium wäre ein ungeheurer Verlust. Da kommt es fast wie Hohn daher, dass bei dem sträflichen Umgang mit diesem weltweit bedeutenden Erbe der Landesfürsten nun gerade "Heritage" als Marke gesetzt werden soll.

In der Hoffnung bzw. mit der Bitte, dass Sie sich gegen die Umbenennung einsetzen werden und vor allem auch die Zukunft des APK noch einmal neu justiert werden kann, verbleibe ich

mit freundlichen Grüßen

Dr. Andrea Linnebach-Wegner, auch im Namen der ___ Personen auf beiliegender Liste

Ein gleichlautendes Schreiben ergeht auch an Ministerin Angela Dorn.

(Anlagen: Unterstützerliste; Leserbriefe in der HNA, 28.1.–3.2.2023; Werbematerial zur Umbenennung)